

Zeitschrift:	Das Rote Kreuz : officielles Organ des Schweizerischen Centralvereins vom Roten Kreuz, des Schweiz. Militärsanitätsvereins und des Samariterbundes
Herausgeber:	Schweizerischer Centralverein vom Roten Kreuz
Band:	20 (1912)
Heft:	20
Artikel:	Krankenfürsorge auf Bahnhöfen
Autor:	[s.n.]
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-547510

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 30.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Krankenfürsorge auf Bahnhöfen.

In der „Zeitschrift für Samariter und Rettungswesen“ schreibt der Schriftleiter Herr Dr. Stroffer:

Auf dem neuen Hauptbahnhof in Leipzig, dessen erster Teil am 1. Mai d. J. früh 4 Uhr ohne viel festliches Gepränge dem Verkehr geöffnet wurde, ist eine Einrichtung getroffen worden, die bestimmt ist, kranken Personen das Reisen zu erleichtern und auf die an dieser Stelle namentlich deshalb hingewiesen werden soll, weil sie etwas Neues darstellt, zugleich aber eine so wesentliche Verbesserung gegen die bisherigen Verhältnisse, daß sie auch anderwärts Nachahmung verdient.

Zu den Bahnsteigen des neuen Bahnhofs, der als Kopfstation angelegt ist, gelangt man über eine steinerne Treppe von 25 Stufen und wenn diese auch breit und geräumig ist, so wird sie doch bei dem gewaltigen Verkehr, der sich nach Indienststellung des ganzen fertigen Bahnhofs — bekanntlich des größten der Erde — entwickeln wird, der Aufenthalt für Kranke hier nicht ungefährlich und sicher nicht angenehm gestalten.

Die Bauleitung hat deshalb einer sachverständigen Anregung Folge gegeben und beschlossen, Aufzüge einzubauen, um Kranke das Passieren dieser Treppen durch das Menschengewühl hindurch zu ersparen.

Der erste dieser Aufzüge ist pünktlich mit der Eröffnung des Betriebes überhaupt dem Publikum zur Verfügung gestellt worden. Er befindet sich in der großen Eingangshalle

seitlich neben dem Treppenaufgang, bei dem Pförtnerzimmer, und führt unmittelbar nach den Bahnsteigen. Eine große deutliche Aufschrift weist das Publikum auf sein Vorhandensein hin. Der Aufzug ist so geräumig, daß er für einen im Fahrstuhl sitzenden Kranke nebst Begleitung reichlich Platz bietet. Die Benutzung ist unentgeltlich, und auch die Krankenstühle sowie die nötige Bedienung stehen kostenlos zur Verfügung und zwar selbstverständlich ebensowohl für abreisende wie für ankommende Kranke.

Die rege Benutzung, deren sich diese Einrichtung bereits jetzt in der kurzen Zeit ihres Bestehens zu erfreuen gehabt hat, läßt deutlich erkennen, in wie hohem Grade sie einem fühlbaren Bedürfnis entgegenkommt. Das Fehlen geeigneter Vorkehrungen zur Beförderung von Kranke und Verletzten auf großen Bahnhöfen muß heutzutage als ein empfindlicher Mangel einer geordneten Krankenfürsorge bezeichnet werden, den auch die an einigen Stellen erteilte Erlaubnis zur Benutzung der Gepäckaufzüge für Kranke nicht auszugleichen vermag. Die Anerkennung aber, die der in Leipzig geschaffenen Neuerung allenthalben gezollt und von denen, die ihren Segen an sich oder anderen erfahren haben, hinausgetragen wird in die Lande, wird der beste Ansporn sein, diesen bedeutsamen Fortschritt auf dem Gebiete der Hygiene des Reisens auch anderwärts sich zunutze zu machen, zum Heile der Verletzten und Kranke.

Aus dem Vereinsleben.

Horgen-Hirzel-Richterswil. Samariter-Feldübung. Unter zahlreicher Beteiligung ihrer Mitglieder veranstalteten die Samaritervereine Horgen, Richterswil und Hirzel Sonntag den 22. September eine gemeinsame Feldübung auf Egel-Kulm. Zu-

grunde gelegt war die folgende Supposition: Es ereignet sich ein teilweise Zusammenbruch des früher auf dem Egel-Kulm befindlichen hölzernen Turmes in dem Momente, da derjelbe von zirka 20 Personen besucht ist, von denen 15 teils schwer, teils leicht